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乡村记忆

儿时的记忆在乡村。随着年龄的增长，儿时
的记忆愈来愈清晰，画面感很强，犹在眼前。几十
年来我有幸去过很多的村庄，有国外的古村古镇，
也有现代村子，有国内的古村落，有北方的有江南
的。尽管各有所长，都很美，但我还是最喜欢江南
的小村子。她有灵性，有文化积淀，更重要的是和
我小时候生活的村子相似。小时生活的地方真的
很美，那种自然美，原始生态美，田园诗般的感觉，
家乡村子的美是铭记在心的。她的美超出了所有
见过的古村镇、文化名城，不是因为她环境多好，
历史多悠久，文化多厚重，而是家乡的村子承载着
我多少童年的记忆！她伴随我成长成人，从牙牙
学语到蹒跚学步，从懵懂少年到踌躇满志的学子。

我们村子不到 30户人家，魏、陈、高三大姓，100
多人口。村前村后三个大水塘，附近是两条河，小
山丘在村子不远处，20 里外是龙眠山脉，这样一个
丘陵地带，山川河流纵横，水系发达。我家屋前就
是水塘，洗涮方便。水塘里养了不少鱼，逢年过节
下网捕鱼，那才有点过节的味道呢。水塘里是各家
养的鸭子，自由自在地觅食寻欢，水牛喝水、洗澡、
消暑也在水塘里，但更重要的作用是灌溉农田，都
是水稻产区，水必须充足。雨季还可以防洪，起抗
涝保收的作用。当然，人畜饮水也在此。村子的老
房子大多是土坯房或砖瓦房，有几家是过去的老房
子，有天井，有门楼，过去都是成分高的人家。村子
里往往没有秘密，谁家吃啥大家都知道，东家的事
西家也晓得，端着饭碗串门也是常事。谁家办大
事，婚丧嫁娶，那都是全村人的事，张罗的张罗，帮
忙的帮忙。自然也会有磕磕碰碰的，家长里短的免
不了。但谁家有难事大家都会出力，谁家有喜事也
会同享。

再有就是夏天农忙时节的记忆，天不亮就一起
出工，天黑才收工，晚上在门前屋后的场子上纳凉消
夏，吹牛，聊家长里短，倒也是快乐无比的。抓萤火
虫，抓鳖捉鳝鱼，赶场子看露天电影，不亦乐乎。村
子里留下了太多的欢乐记忆，总觉得自己出生的村
子才是最美的！春节回家，虽然老父老母如今住在
县城里，可还是要回到村子看看，看看老房子、老乡
亲们，那种亲切感无法言表！可是这次回去，老人家
不无遗憾地说起村子要搬迁了，新农村建设，都在公
路附近盖房子了，老村子目前破落不堪，仅有几户留
守老人居住，年轻人都搬走了，住镇上或城里。如今
这即将消失的村子真让人割舍不下，消失的村子虽
然带不走儿时的记忆，可留下了无限的遗憾。

儿时记忆里最深刻的非过年莫属，过年也是
孩子们一年的期盼。过年最热闹，互相攀比着谁
家准备年货最丰盛，谁家的娃儿新衣服最多，谁家
的春联最有水平！小孩子就更喜欢过年了，那占
了儿时记忆的一多半。中国人对春节的重视是西
方人无法比拟的，过年是浓浓的民族文化的集中
体现，不管有钱没钱回家过年！平日里无论在天
涯海角还是近在咫尺，无论在外高就还是打工糊
口，也不论名声显赫还是人微言轻，总是要回家过
年的，要团聚在老人周围，长辈身边。以前叫“父
母在，不远游”，现代社会不远行已经不可能了，但
在春节的向心运动又是必须的，这个中心就是父
母和长辈。一大家子人从四面八方聚在一起，同
吃同喝同享乐不亦乐乎！尤其是孩子，可喜欢过
年了，除了平时见不着、吃不到的好吃的，还有新
衣服，各种零食，有玩伴，有灯笼炮仗，还不用做功
课，不会被打骂，满村满城疯玩。除夕夜打着灯笼
四处逛，走东家去西家，这家尝尝点心，那家吃点
糖，初一一早去最年长者家磕头祈福，求压岁钱，
再依次登门拜访长者长辈，无非是磕头喝茶，吃点
心。近些年磕头多免了，但走动还是必要的，小孩
子的压岁钱是不能少的！过年的孩子如同小皇帝
呀，只有快乐！

小时候农村过年热闹非凡，从腊月开始直到正
月结束，家家户户热热闹闹的，杀猪宰羊，磨淀粉做
圆子烙大饼，熬糖稀做切糖——米糖芝麻糖花生
糖，炸各样面点小吃，磨豆腐做蛋饺做腐乳，木桶蒸
饭，腌咸鱼、晒腊肉、灌腊肠，鸡鸭鱼肉准备充足，一
年四季就等春节才能天天见荤。年前祭灶祭祖，大
扫除，贴春联换年画，喜气洋洋。除夕开始赏灯观
戏，评对联，迎狮接龙好不热闹，孩子们追着舞狮舞
龙的队伍从这村进那村，不知疲倦也不感到饥饿，
精神十足。走亲戚看朋友，礼尚往来，平时可能难
得一见，过年一定要走动，这是维系亲戚友情的最
佳方式。

离家数十载，无论在国内还是国外，期盼回家
过年的心情没变。每逢佳节倍思亲，越是临近节日
越是思乡，越是回味在过去的岁月里。每年千里迢
迢归乡路，年年春节思乡情。尽管已是多年除夕夜
都在工作中，那也得抽出一两天赶回去看一眼，虽
然信息时代联系方式很多，那也要亲眼目睹，亲身
体验，看见了父母亲人，尝到了家人做的饭菜，心里
就踏实了，这个年才算过好了。后来电视普及了，
除夕坐在电视机前看春晚成了固定节目。年味近
些年越来越淡了，村村寨寨扎花灯，观灯赛灯不见
了，迎狮接龙的少了，但没有改变的是过年相聚的
情结！也就能理解春节中国人大迁徙，春运成中国
一景了。国内外所形成的中国年经济，各种商品大
促销，各种旅游宣传，中国年不仅火了中国商道也
富了商人，对拉动全球经济也算立功了。看来不是
年味儿淡了，而是年味变了，那不仅仅是中国人的
中国年了，也是中国年味全球化了吧。

根在农村

其实我祖祖辈辈都是农民，生在农村长在农
村，从 6 岁开始就学几乎所有的农活，也是经历了
一段地道的农民生活，直到 1985 年进医院实习没
有了假期，随后毕业工作，才结束了作为农民的经
历。十几年的乡村生活让我体会了农村的艰苦，
农民的艰辛。“双抢”时披星戴月地割稻插秧，夏天

烈日暴晒下炼成的泥孩子、红小伙，农闲时节走几
十里路进山打柴，上学前拾粪放牛，放学后背上背
箩，割草喂牛砍柴，夜晚门前或打谷场上纳凉，看
萤火虫飞舞，数银河闪烁的星星，听蛙鸣虫叫，还
有蚊虫嗡鸣与叮咬……一幕一幕犹在眼前。恢复
高考让农家子弟有机会走出农村，走向远方，但骨
子里已经镌刻着农民的倔强韧性和纯真善良。自
己时常也会自比是“农民”，毕竟农村的成长经历
与自己的世界观形成不可分割，社会价值观认同，
品行塑造，素质培养，习惯的养成，均和农村与农
民密切相关。

农民实实在在地做事，吃苦耐劳的精神，乐观
向上的心态让我终身受益。从小，文盲的母亲就教
育我：“做什么要像什么，做什么要做得最好。”自己
是个眼科医生，手术是眼科医生治疗眼疾的主要方
法，尤其是视网膜脱离、严重的糖尿病视网膜病变
等等致盲性眼底病，手术有时候就是给患者留住光
明的唯一途径。几十年来万余例的手术不仅给患
者挽留了视力，犹如雪中送炭，甚至改变了他们的
人生，我也赢得了良好的口碑和患者的尊敬，这也
是自己坚持下去的动力。同时也获得了同行们的
认同，曾几何时还有了“小魏飞刀”的雅誉，被不少
同行誉为“手术稳准快，是指尖上的艺术”！时常被
后辈们问及手术技术与技巧是如何练就的，我有时
会调侃“那是练插秧练出来的”，不少学生并未见过
插秧，我还特意找出插秧的照片给他们讲解。插秧
既是苦活、力气活，又是巧活、技术活。清明后的水

田里冰冷刺骨，夏日的水田里湿热熏蒸背晒，蚂蟥
肆虐，速战速决，才能早点在田埂上透透气、歇歇
腰。因此，技巧是需要的，腰弯下的程度，肘部与膝
盖的借力，眼神对远方与近景的目测和全程的监
测，双脚后退的速度与方向，手脚眼的配合与协
调。只有这样，插的秧行是行、列是列，前后左右间
距基本一致，站在田埂上一望，秧禾几成直线，行间
距如同规尺测的一样所差无几，这才是地道农民干
的活儿，看着就叫人舒服，也方便往后的除草施肥
和收割。当年我学插秧的时候，妈妈就是这么要求
的，开始弯着小嫩腰艰难地插出歪歪扭扭的六行秧
禾，还没来得及舒缓一下腰身，就被田埂上的妈妈
喝令“拔了重来”。“做农民要像农民，你干的农活儿
要像地道农民一样，大家只看你的活儿做得怎么
样，不会在乎你的累与苦，唯有庄稼和收成才能说
明你是不是位好农民，做农民也要做得最好，不能
成为半吊子。”就这样被妈妈一次又一次地呵斥，自
己一遍又一遍地插了拔，拔了又插，终于自己是同
伴中插秧插得最快，第一个上田埂上歇息透气，也
是插得最横平竖直的样板。其实这样的经历和我
学手术不无关联，稳准快，眼观六路，耳听八方，这
些道理都是相通的。

我眼里的农民纯真善良，有颗感恩的心。自幼
父母也是这样教育我们的。出诊的时候，经常会有
来自农村的老病患带着自家种的小米、玉米、红薯、
鸡蛋等农产品，自家种的自己吃的，没打农药，从老
远的乡村带过来让我尝尝。还有内蒙古的患者扛来

的一麻袋自家种的土豆，没有推辞拒绝的理由，护士
们也常戏称“诊室咋成了农贸市场”。记得很多年前
接诊过一位来自微山湖畔的4岁小男孩，父亲带着他
到过大半个中国的大医院看眼睛，可谓疑难杂症，怀
疑眼内长了恶性肿瘤，必须尽快摘除眼球，作为独生
子女的家长怎么能接受“挖”掉一只眼睛的治疗？！
多位医生介绍他到北京找我看看，或许还有希望。
这位家长带着孩子和厚厚的病历与各种检查单“闯
进”我的诊室，我给加了号，并认真地询问家长发病
和就医的详细经历，仔细翻阅各地的检查结果，认真
地查病人，也做了一系列的检查。最后我判断孩子
患的是一种罕见的睫状体肿瘤，可以利用显微玻璃
体视网膜手术切除肿瘤，从而保留眼球和一定的视
力。家长特别信任我，觉得我看得仔细，分析得透
彻，放心把孩子交给我医治，什么结果他们都能接
受。手术很成功，术后的病理诊断也证实了我术前
的判断正确，孩子不仅保留了眼球和外观的美丽，还
有不错的视力，接下来的十多年里都定期规律地复
查。孩子已长大成人，是个帅小伙儿了，家长也成了
我的“熟人”和忠实的“粉丝”。让我特别感动的是
2008年，我意外骨折休息在家。有天早上，这位家长
背着竹箩筐找诊区护士长，要让护士长务必把他千
里迢迢背来的两条鲜活的黑鱼送给我，这是他头一
天亲自在微山湖里打到的。野生黑鱼大补，有利于
伤口愈合，希望骨折的我早日康复。其实，这哪是两
条黑鱼那么简单，这是农民兄弟，农民患儿家长对医
者的深情厚谊，也是对医者的理解，诠释着医患本该

有的信任！
小时候家里人口多劳力少，半大的孩子们吃

的也多，仅有主粮，副食紧缺，更没有肉食，除了过
年过节能见到肉，平时只能想想肉是什么样子了，
主要靠大米和蔬菜维持生存。勤劳的父母能让自
家菜园子里一年四季都能吃到各种时令蔬菜，但
村里分到的主粮往往都不够吃。每到端午前后，
青黄不接，唯有赊借口粮渡过难关。母亲总是告
诉我们，谁家悄悄地借给我们粮食，又是谁特意叮
嘱安慰母亲：“别急着还，谁都有孩子小的时候，孩
子大了就是福。”父母也总是让我们牢记这些恩
情，滴水之恩当涌泉相报，无以回报的时候也不能
忘记。成年之后虽然远离家乡，离开了农村，这些
曾经帮助过我们的乡亲我未曾忘怀，梦里都记着
他们。家乡和家乡的人时刻都会挂念着，也努力
去 做 些 力 所 能 及 的 事 情 去 回 馈 ，去 感 恩 乡 邻 。
1981 年我考上安徽医科大学，1986 年大学毕业分
配到北京工作，真正远离故土。那时候家人从未
去过外地，更没有到过北方，只听说北方的冬天特
别长特别冷，母亲专门让工匠弹了床极厚的棉被，
足有十多斤重，凝聚着母亲对即将远离的游子深
深的爱。到北京才知道，北方的冬季室内有暖气，
温暖得很，比南方的冬天舒服，也用不上那么厚的
棉被，但我也不舍得丢弃，几次搬家都要带着，直
到 1997 年南方发大水，受灾人口众多，全国各地捐
钱捐衣支援灾区，我才把这床厚棉被捐回安徽洪
灾灾区，也算一种回馈吧。

服务农民

服务患者服务农民，也是激励自己。职业生涯
中，经历过无数次的感动与激励，常常鼓舞自己坚
持初心，做个好医生。记得接诊过一位来自陕西的
农民大姐，双眼先后失明，在家人的搀扶下来到我
面前，她耗尽所有，四处奔波求医，仍毫无效果，经
当地好心的医生劝告与推荐，让到北京请我看看，
这是最后一站，也是最后的希望。

我给病人做了仔细的检查，双眼仅存可疑的光
感，眼压极低，眼球处于早期萎缩的状态，所经历的
几位医者都劝她放弃，我想既然是最后的希望，只
要病人能理解那就搏一下，对她来说成功与否都是
最后一次，赌一把而已！经过精心准备，双眼先后
接受了手术，术后视力得以一定程度的恢复。病人
出院后三个月回来复查，竟然自己走到我面前，说：

“谢谢您魏教授，我看得见了，在家什么活儿都能做
了，今天来复查也是独自一人来的，您改变了我们
全家的生活，带给我们全家人幸福，我们全家谢谢
您。”随即跪下致谢，让我猝不及防，急忙扶起这位
大姐，她又从兜里捧出两双鞋垫，那是两双绣花鞋
垫，做工精致，绣的花鸟栩栩如生，是她手术后一针
一线绣出来的。虽然很久没有用过鞋垫，但我仍然
把这两双鞋垫保存至今，那是对医生的激励，感动
着自己，也教育着自己。我们的努力是值得的，医
生有时候需要一点担当与冒险，能够帮助到需要帮
助的人，其实就是我们最大的幸福。

几十年从医的历程中也目睹了太多农民进城
看病就医的不易，理解农民进城看病就医的难，长
久以来因病致贫屡见不鲜，举目无亲，医门对农民
来说寸步难行，经济上压力巨大，不少举债就医甚
至卖房卖牲畜，还有借高利贷的。遇到他们找我看
病，我总是悄悄地能加号的就加，让他们少待一天
就省一天的负担，能不做的检查就不做，能早点手
术就早点安排，不能治的病就叮嘱他们早点回去别
瞎花钱。我在给学生讲课时说过，我也是一个农民
的儿子，也曾经是在贫寒中艰辛苦读的莘莘学子。
农民出身爱农民，学生出身爱学生。医生当然要爱
所有的患者，但对待农民、对待学生常常要格外给
予应有的关照。

记得有位甘肃籍的一年级大学生，一个贫困农
民的孩子。入学不久，突然发生了视网膜脱离，全
校师生为他捐了 6000多元钱，让他到北京同仁医院
求医。接诊大夫告诉他必须手术，但需要等床。学
生在简陋的小旅馆里等了一星期，在同仁医院的眼
科诊室外徘徊良久，鼓足勇气找到我。他怯生生地
把自己的情况告诉我，他说：再等下去，他做手术的
钱就不够了。我没有让这个农民的儿子住院，在门
诊给他做完一切必需的检查，在自己最近的一个手
术日，给他加了一台手术，全部费用不到 6000 元。
术后，学生回到当地医院复查。当地医生说：“我都
不相信，钱这样少，如此复杂的手术就做了，而且效
果这样好！”一个寒假，这个学生又来到北京，在同
仁医院东区的眼科手术室外等了一天，为了告诉我
全家的感激之情，为了把一包家乡产的枸杞送
给我。

几十年来，当我看到来自农村、来自贫困地区
的患者，带着借来的钱，千里迢迢找到同仁医院、找
到我的时候，往往有一种天然的亲近感。有时候，
来找我的病人，手里捏着一张皱皱巴巴的小纸条，
上边写着我的名字。那纸条已被多次展开又攥紧，
并沾上了汗渍。纸条上寄托着他们的全部希望，而
我最大的愿望就是尽力让他们希望而来，别失望
而去。
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魏文斌，首都医科大学附属北京同仁医院副院长，眼科主任医师、教授，博士生导
师。国内外著名眼底病专家，国家卫生健康委员会突出贡献中青年专家，中央保健会诊
专家，享受国务院政府津贴。全国创先争优优秀共产党员、时代先锋、白求恩奖章、全国
医德楷模、中国好医生、最美医生等荣誉称号获得者。
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几十年来，当我看到来自农村的患者，
带着借来的钱，

千里迢迢找到同仁医院、找到我的时候，
最大的愿望就是

尽力让他们希望而来，别失望而去。

①魏文斌（右）和患者。

②③魏文斌（右）在给病人诊治。
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